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■首席记者 严小章 通讯员 戴君敏

违法建筑屡禁不止，旧厂区影响城市格局……过去，这些“病变”，困扰着城市发展，影响着城市规划进程。

瑞安没有“沉默”。近年来，我市强力推进“三改一拆”工作，特别是拆除违法建筑，今年前10个月，共拆除192万平方米。

“拆”是为了更好地“建”，“破”是为了更好地“立”，为了更好地利用土地和空间资源，为了更好地提升百姓生活，为了更好推进瑞安城市有机更新。

近年来，我市利用低效用地再开发的政策红利，利用拆出来的土地空间，一个又一个拆改项目开始实施。牛伏岭改出了一个广场，让市民多了休息锻炼的好出去；

金光村改出一个民工公寓，消除出租房安全隐患；周岙村将改出一个老人公寓，让老人“老有所居”；陈宅村将改出一个菜市场，让村民吃上放心菜……

据悉，全市共谋划 261个重点拆改项目，并建立项目库。前三季度，低效用地再开发已完成1399亩。

如今，“三改一拆”工程成为我市治环境、促民生的重大举措，它的实施让瑞安“旧疾”重换新颜。

[万松山公园北入口广场]提升瑞安“西大门”形象

近日，在杭经商多年的市民陈先生

回乡，从沈海高速瑞安出口出来，途经新

瑞枫公路时，发现多了一个广场。“几年

前，这里还是一片违法建筑，现在违建拆

了，变成了广场，看着舒服多了。”陈先生

说。

陈先生看见的地方属于万松山公园

北入口广场景观工程，位于锦湖街道牛

伏岭村，就在沈海高速瑞安出口不远

处。走进广场，上面铺设花岗岩路面，绿

化树木镶嵌其中，让人赏心悦目。

然后，在前年，这里却是另一番景

象，是瑞安城市的“疤点”。据介绍，由于

没有统一的规划设计，没有统一的实施

建设，以前这里聚集着机械、机电等 80

多家小企业，很多厂房属于违法建筑，生

产效益低，工业生产垃圾随意堆放，环境

较差，存在一定的安全隐患，周边群众要

求拆除的呼声比较高。

于是，2013 年，我市借国土资源部

关于开展城镇低效用地再开发试点工作

的东风，对这处牛伏岭老工业点低效地

块进行再开发，制定出台牛伏岭低效地

块开发利用实施方案，并于当年年底启

动拆违。

“拆”是为了更好地“改”。去年11月

17日，万松山公园北入口广场景观工程开

工建设，总占地面积23170平方米，其中绿

地面积10930平方米，于今年9月22日通

过竣工预验收，现已交付使用。

家门口多了一个广场，这让附近的

市民高兴不已。“拆违前，这是一片脏乱

不堪的低矮厂房，现在建成了广场，多了

一个好去处，一出门就可以锻炼，生活品

质都提高了。”虹北花苑住户徐先生说，

每天早上六七时，广场内已有不少健身

的市民了，他们或散步、练拳，或舞剑、跳

广场舞。“家门口有了广场，再也不用跑

远路去万松山公园或玉海广场了。没完

工大家就迫不及待去广场锻炼了。”徐先

生说。

根据实施方案，除了万松山公园北

入口广场景观外，在这片用地上还将建

设住宅、商业综合楼、公交始末站，目前

正在作前期工作。“届时，这片城市的‘疤

点’将真正实现嬗变，全面提升瑞安‘西

大门’形象。”安阳中心城区建设管理局

局长黄万青说。

近日，在仙降街道金光村党支部书记金

秀凡带领下，记者来到金光村民工公寓一期

现场。民工公寓为小区式建筑，走进公寓，

伫立着4幢外墙为棕色的楼房，其中2幢高

5层，另2幢高6层，楼房旁的绿化带上已种

了植物。

金光村民工公寓占地30亩，分两期建

设，建成后可入住3000来名外来务工人

员。其中，一期工程占地15亩，现已结顶，

正等待验收，共有248套房子，预计可满足

1000余人租房需求。据介绍，公寓一期的

15亩中部分用地以前是违建，2012年，该村

拆除了这批违建，并于当年启动建设，去年

结顶，今年开始装修。

走进B幢一间套房，面积大约50平方

米，室内设有独立卫生间、厨房，卫生间已安

装了卫浴，厨房也已配备了抽油烟机，已经

拉了网络、电话等。“我们公寓按照大学生宿

舍标准建设，拎包就可以入住了。”金秀凡

说，公寓建成后，周边还将建设相应的超市、

餐厅等设施，并配备电子监控和安保人员。

“计划农历年底对外招租。”金秀凡说，

目前，公寓正在等待人防验收，只要通过验

收，就可以对外招租了。

据介绍，随着经济快速发展，及产业布

局因素，仙降街道外来务工人员众多。据统

计，目前，该街道外来务工人员总数在8万

人左右，与当地居民人口比例约为2：1。大

量的外来务工人员刺激了出租房需求，目前

该街道登记出租房1万多间，其中金光村有

800多间。这些出租房多为旧房，不仅卫生

设施较差，而且还存在一定的安全隐患。

仙降街道党工委委员、办事处副主任吴

海可说，该项目实施不仅拆除了违建，优化

了环境，其建成投用后，对消除消防隐患更

是起到积极作用，特别是出租房消防安全。

据透露，除金光村民工公寓外，该街道

今年在下社村拆除了4000平方米左右的

违建后，计划再建一个占地21亩的民工公

寓，改善出租房环境，提高出租房消防安全。

经过锦湖街道周岙村北路东首、市

少艺校北首的一个地块，市民会发现这

里已经围起来。“这里是我们村的老人

公寓。”周岙村老协会长徐锡旺高兴地

告诉记者，10 年前，村里老人希望盖一

幢 老 人 公 寓 ，让 自 己 晚 年 能“ 老 有 所

居”。

为何 10 年前的愿望，等到现在才能

圆梦？“这得益于低效用地再开发政策。”

周岙村党支部书记徐开洪说。

徐开洪介绍，之前迟迟无法建老人

公寓主要是因缺乏指标。在 2012 年，借

国土资源部将浙江列为城镇低效用地再

开发试点省的政策利好，可以采取拆除

违法建筑，利用低效用地再开发政策，解

决指标问题。

在周岙村北路东首、市少艺校北首

的地块，属于低效用地，有四五亩的历史

违章建筑，租给企业，但没有规划，存在

“脏、乱、差”现象。为此，周岙村打报告

给街道办事处，希望利用这块低效用地，

建老人公寓。去年底，周岙村低效用地

再开发获批。

“项目获批后，我们马上告知企业停

租，不久就组织人员对违章建筑启动拆

除。”徐开洪说，听说违建拆了后要建老

人公寓，村里都非常支持，该村今年分两

次对违建进行拆除，现已拆除完毕。

在徐开洪的办公桌上，记者看见了

一份该村与设计公司签订的合同。“项目

正在做设计方案，只要手续齐了，马上开

工建设，早日让老人住上公寓，圆了他们

的梦。”徐开洪说，项目具体详细规划虽

未做出来，但项目占地面积 7 亩多，能满

足全村老年人的养老需求。

“听说，每间公寓有 60 来平方米，让

我们老人居住非常够用，而且公寓还将

设有医疗室、理发室、活动室，非常方

便。”徐锡旺开心地向记者介绍起了老人

公寓的规划。

陈宅村位于塘下中心位置，这里人口

集中，住宅密集，居民沿主塘河而居，全镇

最大的农贸市场——塘下镇中学菜市场也

在这里，市场内菜品齐全，许多塘下人都喜

欢来这儿买菜。

“塘下镇中学菜市场是塘下镇目前最

大的批发、零售菜市场，但环境非常差，穿

一双白鞋进去，出来就变成了黑鞋。”陈宅

村村委会主任陈建新说。

面对农贸市场的“脏乱差”日渐严重，

该如何改造？他们选择了低效土地二次开

发，利用违章建筑拆除后的低效土地，建设

塘下首个星级菜市场和住宅楼——塘下

“塘河人家”星级农贸市场项目。

据悉，“塘河人家”项目位于陈宅村主

塘河边，该地块共约68.63亩，其中塘河沿

岸控制线需退50米，最终可利用的土地约

57亩，其中农贸市场约占24亩，剩余的用

于建旧村改造住宅楼。

陈建新介绍，塘下“塘河人家”星级农

贸市场项目所在的地块，原来是低小散的

工业厂房和木材市场，不少污染企业集中

在此，2012年统一整治拆除，共拆除违建

约5万平方米。“经过几次讨论，最终确定

建设塘下首个星级菜市场，同时将历史遗

留的村集体安置留地12.48亩利用起来，

在市场边上建设住宅楼。”陈建新说。

今年4月，塘下“塘河人家”星级农贸

市场方案正式亮相。塘下镇“三改一拆”兼

低效土地二次开发办公室主任陈徐雷介

绍，目前，已完成控规调整，正在设计招投

标，预计“塘河人家”项目明年开工建设。

陈建新说，该农贸市场的建设不仅将

给群众带来舒适、整洁、卫生的购物环境，

而且项目完工后，两岸修建绿化带，陈宅村

整体面貌将会大大改善。

[金光村民工公寓]可入住3000来人

[“塘河人家”市场] 打造塘下首个星级农贸市场

[周岙村老人公寓]让老人“老有所居”

拆出发展空间改出美丽家园
全市谋划 261个重点拆改项目

金光村民工公寓金光村民工公寓

建设后的万松山公园北入口广场

广场建设前的情景


